

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Viernes 28 de Febrero de 1873.

Núm. 6.º

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

DISOLUCION DE LA ASAMBLEA.

El estado de continua alarma en que vivimos y la agitacion que se produce en todas las clases sociales, á medida que las necesidades de la nueva forma de gobierno aparecen en la esfera política, ha creado un estado tal de perturbaciones y recelos, cuya continuacion se hace imposible y es de todo punto indispensable remediar.

Una base capital reconoce este estado de cosas, un principio que, naciendo entre las ruinas de una legalidad, se siente oprimido en medio de un estado revolucionario dentro de los estrechos moldes de una nueva y ficticia legalidad. Inusitada situacion que, revisiendo el carácter de una evidente interinidad, se arroga unos poderes ilimitados que ni se sabe donde comienzan ni donde han de concluir.

En el terreno de los hechos aparece una representacion nacional, elegida por el sufragio de una mayoría de electores monárquicos, para legislar con otra Cámara bajo una monarquía.

La Asamblea nacional, al reunir en su seno ambas Cámaras, proclamándose soberana y nombrando un Poder ejecutivo bajo la forma de República española, inspirándose en la inmensa gravedad de las circunstancias por que atravesaba la patria, el único fin, la exclusiva mision que podia proponerse, para que sus actos soberanos llevasen el sello de una legalidad en armonía con aquellas resoluciones, era la salvacion del orden y la garantía de la eleccion para unas Cortés constituyentes.

Cumplido este fin, funcionando el nuevo Poder ejecutivo emanado de esta Asamblea, necesitaba este para desarrollar su esfera de accion bajo el sistema y los principios que entrañaba su carácter, en primer término la homogeneidad en sus partes, y en segundo la fuerza é independencia indispensables para su marcha política y para poder afrontar todos los peligros, todas las complicaciones y escollos que forzosamente habian de presentarse cuando de tal manera se verifica un cambio radicalísimo en la forma política de un país y se abren las válvulas sociales á las corrientes de una di-

moeracia entusiasta y arrebatada que quisiera en un dia realizar todos sus ideales en la ciencia y en el nuevo derecho.

La continuacion de la Asamblea, pues, habia de ser el primer escollo contra el cual debia estrellarse la ola impetuosa de las nuevas aspiraciones, porque su mayoría, de adeptos por ocasion y por fatalidad á la nueva forma política, ni tiene bandera ni simbolo de union, le faltan condiciones para crear una situacion de gobierno y se ve obligada á reconocerlo así, entregando el poder á los republicanos federales.

Este gran partido nacional, con sus principios, sus doctrinas, su ilustracion y su patriotismo, de que ha dado altas pruebas en la solemne crisis por que estamos atravesando, puede y está en el caso de colocarse á la altura de las circunstancias, salvando los sagrados intereses de la patria y realizando al propio tiempo los ideales democráticos, encarnados ya en nuestra sociedad tras largos años de una activa propaganda.

Sus principales hombres aparecen al frente de los poderes públicos como una garantía de orden y de moralidad.

Hasta las mismas clases conservadoras así lo reconocen y lo confirman en medio de su asombro y confusion por la evolucion política efectuada sin trastornos ni derramamiento de sangre.

Las filas de nuestro partido se han estrechado en los dias de la prueba; distinguiendo á la mesa comun un carácter tal de patriotismo, prudencia y dignidad, de que estamos orgullosos.

El pueblo español ha dado una severa leccion en estos dias á sus calumniadores y verdugos.

¿Se esperaban horrores, desastres y hasta el incendio, la destruccion y el pillaje!

¿Cuál será la desesperacion de aquellos malos españoles que así soñaban males y desastres para su patria, gozándose en el supuesto porvenir de una triunfante reaccion!

Ahora bien; despues que el partido republicano español ha sentado tales precedentes de nobleza, confundiendo así á sus detractores, ¿cómo podrian existir, desar-

rollarse ni tener autoridad y eficacia sus acuerdos, apareciendo en el poder supeditado; ó, por mejor decir, como simples mandatarios de esa mayoría de la Asamblea, que, si es potente para destruir, no puede ni le es dable edificar nada sino acudiendo á provocar graves trastornos y luchas de incierto éxito?

El ministerio homogéneo que ha surgido de la última crisis no puede resolver las complicaciones presentes sino á medias, dada la existencia de la Asamblea, y es tanto mas difícil su situacion hoy, puesto que son mas grandes sus compromisos ante la opinion y ante su partido.

Estamos, pues, en lo cierto al afirmar que este Gobierno expondrá enérgica y resueltamente su actitud ante la Asamblea y formulará la necesidad de que esta se disuelva, porque reconocemos en sus hombres altas dotes de inteligencia y de valor para no querer perjudicar nuestra causa con el desprestigio, y sus insignes personalidades, tan necesarias al partido, con el descrédito.

Esperamos, pues, que en la próxima sesion se presente el proyecto de ley que abarque estos extremos; y si la mayoría de la Asamblea vota en contra de la disolucion, será porque entienda que tiene en sí elementos de gobierno y quiere afrontar la responsabilidad de una extraña y anómala situacion. Cumple entonces á los hombres de nuestro partido dejarles el campo libre, desprenderse absolutamente de toda responsabilidad, así como cumple tambien entonces al pueblo español saber lo que ha de hacer de sus destinos.

El partido federal ha proclamado á la faz de la nacion y nosotros lo estamos diciendo todos los dias: *No queremos imponernos, aunque podamos*; pero todos deben reconocer que sobre la voluntad humana están la fuerza de las circunstancias y la lógica fatal de los acontecimientos.

Oigan, pues, los republicanos venidos á nuestro campo ayer, á quienes hemos acogido con lealtad, con honradéz y patriotismo, el lenguaje sencillo de este pueblo, tan admirado hoy en toda Europa por su digna y levantada actitud:

Tomad el poder, cread un gobierno, dad la batalla, triunfad si podeis; pero no querais comprometer nuestra causa y desacreditar nuestras soluciones con ese aliento y esa atmósfera doctrinaria y de conveniencias que forma la base de vuestra antigua historia constitucional y monárquica.

Dejad á los antiguos republicanos que hagan su República, y no enturbieis en su origen las purísimas corrientes democráticas que han de regenerar esta gastada sociedad.

Dejadnos hacer, que mañana tendreis vuestra mision dentro de la República.

Y ¡ojalá que la palabra sencilla y elocuente de un pueblo noble y generoso encuentre eco entre vosotros, porque así habreis demostrado vuestro amor á la libertad y la alteza de vuestros sentimientos, cuando un dia gritásteis bajo las bóvedas del palacio nacional! ¡Viva la República!

DOCUMENTO PARLAMENTARIO.

El señor Presidente del Poder Ejecutivo: Señores representantes de la nacion española: voy á pronunciar pocas y mal pergeñadas palabras; tan acabado está mi espíritu, tan abatido está mi cuerpo, tan consumidas están mis fuerzas, que aunque quisiera no podria hacer un discurso. No necesitan tampoco los señores representantes de la nacion española que yo anuncie un programa: breve, conciso, pero claro, lo anuncié hace trece ó catorce dias. De entonces á hoy no han variado las circunstancias; lo mismo que dije entonces reproduzco hoy.

Sin embargo, un suceso grave me obliga á decir algunas palabras que expresen claramente el pensamiento del Gobierno con respecto á este hecho.

Como la Asamblea ha visio, razones de patriotismo nos han obligado á presentar la dimision esta tarde. Haciéndonos mas favor de lo que merezcamos, y dispensándonos una confianza de la cual seremos siempre dignos conservándonos sumisos á esta Asamblea, defendiendo su legalidad y haciendo que todo el mundo la respete, debo

— 36 —

La viuda le amenazó con un dedo alegremente.

—¿Por qué no? replicó; tiene una fortuna regular, y le conozco hace el mismo tiempo que á vos. Amí alrededor no veo mas matrimonios imposibles que el vuestro, Sr. Ricard, el del vizconde y el de nuestro querido poeta.

El abogado, el autor y el vizconde se inclinaron respetuosamente.

La viuda continuó dirigiéndose á Gedeon:

—Y ahora que teneis ya noticias de Mr. Marcial Aubert, ¿pensais aun en visitarle?

—¿Pues no? dijo el abogado, antes era un compañero alegre y divertido. Debe correr por aquí alguna historia por demás curiosa sobre su conversion.

— 37 —

—¿Vos la contareis este invierno en París?

—Lo prometo.

—Los carruajes llegaban en este momento al extremo de la avenida, la cual se dividia aquí en dos caminos diferentes.

Los unos volvieron hácia la derecha para dirigirse á la baja Normandía. Los otros tomaron el camino de Avranches, que conduce á París.

El carruaje de Mme. de Mareuil siguió esta última direccion.

Los señores de Mareuil gozaban de una posicion regular, aunque muy superior á su nacimiento. Los que mejor le conocian no podian decir nada de cierto sobre su familia. Contaban solamente que su marido, antiguo tratante en granos,

— 40 —

en los juegos de azar. Debía algun dinero al agente de cambio.

El agente de cambio habia predicado en su juventud la loca religion de Saint-Simon. Sin embargo, hubiera sacrificado al padre, á la madre y á la mujer libre por diez escudos.

En cuanto al autor trágico, hombre atestado de citas, y miembro del Ateneo real de Francia, economizaba sórdidamente sus ahorros, para poder un dia grabar en bronce su busto coronado de laurel.

Al salir de la avenida, el camino seguía en cuesta. Cuando el carruaje llegó á la cima, nuestros viajeros pudieron ver, por la última vez, el hermoso castillo de Bryaud, iluminado por los reflejos rojizos del crepúsculo.

— 33 —

resantes, y esto sienta muy bien siempre á un hombre que viste la toga. Pero ha reusado aprovecharse de todas estas ventajas, por retirarse á vivir como un ermitaño en su casita de Avranches.

—¿Oculta tal vez en ella alguna posicion violenta y desgraciada? preguntó Gedeon Ricard.

Se ignora.

—¿Continúa siendo tan buen mozo como antes?

—Eso va en gustos, una gran figura pálida y fria como el mármol, con una frente que comienza ya á desprenderse de su mas natural y precioso adorno. Debo decir, sin embargo, que las damas de por acá no les parece del todo mal, y no puede menos desear así, cuando tanto se obstina en casa del conde

decir: que si hemos creído en la oposición que era imposible fundar por nosotros solos, por el antiguo partido republicano, una República estable, hoy en el Gobierno, si esta convicción hubiera necesitado afirmarse, se hubiera afirmado. Queremos el concurso de todos los partidos; todos los partidos deben darnoslo en la medida de sus convicciones, y prescindiendo de casos concretos.

Esta solución republicana, que á nadie humilla, tendrá en nosotros los intérpretes más fieles, y de ninguna manera este Gobierno hará una política de partido, sino una política ancha y noble, en la cual se demuestre que para nosotros son tan meritorios como lo eran para Jesucristo, en la célebre parábola de la viña, los que llegaron tarde como los que madrugaron más. Nosotros hemos aceptado con gratitud el sacrificio que ha hecho el antiguo partido progresista, el partido radical, al preferir la libertad á la forma monárquica que él siempre había adorado; y este sacrificio tendrá en nosotros la debida compensación. Nosotros aceptaremos con gusto; nosotros buscaremos con ahínco el apoyo de todos aquellos progresistas que han hecho este gran sacrificio en aras de la libertad de su patria.

Señores, yo creo que si todos de buena fe nos prestan su concurso, habremos podido cerrar para siempre la época de las conspiraciones en este país, donde hemos visto tantos conjurados y tan pocos ciudadanos. Hoy hay un tribunal superior, que todo puede deslindarlo pacíficamente: el gran jurado del sufragio universal.

Y nosotros, señores, el principal deber que tenemos es el de mantener la libertad en las próximas y en todas las elecciones en las cuales ocupemos este banco. Sepan todos los partidos que no importa su denominación; que no importan sus fines ni sus propósitos, que no importan sus convicciones; que todos, absolutamente todos, llegarán libremente á la urna, tan libremente como los antiguos republicanos. (Bien.)

Se espera que el Poder Ejecutivo dicte una resolución general sobre el arreglo de Municipios, único medio de matar el caciquismo en esta provincia, y de restañar las heridas que por espacio de tanto tiempo ha sufrido el partido republicano.

Nuestro ilustrado colega *El Conservador* publica un artículo titulado *La Piedra de Toque*, encaminado á que ciertas clases no militen en las filas republicanas.

Nosotros ya hemos emitido nuestro humilde juicio sobre tan delicado asunto, y francamente no nos parecen ni muy convenientes ni muy patrióticos los deseos de *El Conservador*.

Por lo demás, ni el federalismo es ocasionado á trastornos ni ha de engendrar los espinosos cuadros con que algunos utilizan la candidez de ciertas clases.

Nos ha extrañado muy mucho que el señor Ochoa y sus paniaguados publiquen ciertos comunicados contrarios á la disciplina del partido, pues son una protesta contra los acuerdos de su Asamblea.

Debemos hacer constar á fuer de imparciales republicanos en toda la acepción de la palabra, que el digno gobernador de la provincia, D. Mamés Benedicto, no ha venido á mamarse ni material ni políticamente la provincia cordobesa, antes al contrario, lejos de utilizarse en beneficio propio de aquello que legítimamente le corresponde, llega hasta el extremo de satisfacer de su bolsillo particular los gastos que muchos de sus antecesores satisfacían con los intereses del Estado. Sirvan estas líneas para demostrarlo á nuestro afectísimo colega el *Cencerro*, que sus apreciaciones acerca del Sr. Benedicto, han sido muy altamente exageradas.

—Reunidos los representantes de la Asamblea federal á las diez de la mañana del día 24 en el local del Casino, acordaron lo siguiente:

«Los representantes de la Asamblea republicana federal, teniendo en cuenta la situación crítica por que nuestra patria atraviesa, no habían tomado acuerdo alguno, guiados por la idea de que se formara un gobierno republicano sin mistificación, y como este resultado en perjuicio de la integridad de nuestros principios se dilate, los representantes, en la necesidad de cumplir con el deber de su cometido, han tomado los acuerdos siguientes:

1.º Que los ciudadanos republicanos federales que hoy constituyen el Poder ejecutivo inspiran completa confianza á esta Asamblea.

2.º Que dicha Asamblea vería con satisfacción suma se constituyera inmediatamente un gabinete homogéneo republicano puro y que sus delegados en provincias fueran de la misma procedencia.

3.º Que no ofreciendo garantía á los principios republicanos las corporaciones populares elegidas bajo la forma monárquica, considera la Asamblea de perentoria necesidad se proceda á la elección de las mismas antes de la general para Constituyentes.

4.º Una comisión se presentará á dar conocimiento de estos acuerdos al ciudadano presidente del Poder ejecutivo, y según su resolución la Asamblea determinará lo más conveniente á sus principios.

5.º Estos acuerdos se publicarán en todos los periódicos de nuestra comunión política.

Madrid 24 de Febrero de 1873.—Por Zamora, Lizaso Somoza Alonso.—Por Valladolid, Ezequiel María Ortiz Orense.—Por Orense, Diego Lopez Santiso.—Por Zamora, José Alonso y Manjon.—Por Valladolid, Ramon de Olmo.—Por Vizcaya, Benigno

Lopez.—Por Córdoba, Gerónimo Palma.—Por Valladolid, Mariano Capdevila.—Por Soria, Cayetano Meca.—Por Soria, Manuel Blasco.—Por Salamanca, Aniano Gomez.—Por Lugo, Mariano Zaera.—Por Segovia, Estanislao Pozo.—Por Salamanca, Tomás Roldan de Palacio.»

Noticias Estrangeras.

Lisboa 25.—Ha entrado en este puerto la fragata de guerra italiana «Conde de Verde.»

La escuadra inglesa saldrá mañana, quedando dos buques.

El Duque de Aosta visitó ayer á bordo al almirante inglés.

Paris 24 noche (retrasado).—Los periódicos liberales, contestando á la carta del conde de Chambord en la cual se opone á hacer concesiones, pretenden que es el acta de abdicación de dicho príncipe.

Noticias nacionales.

—Los nuevos ministros Sres. Sorní y Chao son bien conocidos para que necesitemos ocuparnos de ellos. Como republicanos antiguos, como jurista el uno y como publicista el otro, han sabido conquistarse un nombre que muchos les envidiarán.

—Según el plan combinado por las comisiones de árbitros de la Asamblea, después de votar ciertas leyes urgentes, se suspenderán las sesiones y quedará la mesa con una comisión permanente compuesta mitad de republicanos y mitad de radicales. Las elecciones serán á fin de Marzo y la reunión de la Asamblea Constituyente el 20 de Abril.

—Los generales Nouvilas y Moriones, cuyas relaciones estaban un tanto resfriadas, las han reanudado hoy, abrazándose afectuosamente ante los ministros y la comisión de árbitros de la Asamblea.

—A las cinco y media del veinte y cinco, y cuando ya en cierto modo había desaparecido el peligro de que se alterara el orden en Madrid, como se temía con algun fundamento, ha habido grandes carreras, producidas, según parece, por la retirada de parte de la caballería de Guardia civil que rodeaba la Asamblea, la que al desembocar en la calle de Alcalá alarmó á la multitud que volvía de paseo.

El nombramiento del Sr. Tutau para la cartera de Hacienda debe ser bien recibido por la opinión pública y ha de producir excelente efecto entre los catalanes que tanto lo estiman. El Sr. Tutau ha acreditado su capacidad para los asuntos rentísticos en la Cámara, y disfruta una envidiable fama de entereza y honradez.

—Según nuestras noticias, parece que el actual ministro de Ultramar, Sr. Sorní, está dispuesto á que sigan desempeñando sus cargos los funcionarios dependientes de su ministerio, y que cumplan perfectamente su obligación.

—Cuanta más luz, dice un diario de Barcelona, se va haciendo sobre los inesperados acontecimientos que ayer tuvieron el privilegio de ocupar la atención pública, mayor es el convencimiento de que una persona cuyo nombre no revelamos porque no se nos tilde de indiscretos, había frugado un atrevido golpe que hubiera costado escenas de luto y desolación á Barcelona. La hora señalada era la madrugada de ayer, y sin la vigilancia de los jefes del partido republicano, y principalmente sin la eficaz cooperación de algunos cuerpos del ejército, la conspiración hubiera probablemente estallado. Se citan hasta exactamente las sumas ofrecidas y aceptadas, se indican nombres, se señalan puntos donde debían con preferencia dar el grito los alfonsinos, indicando todo que el plan estaba bien combinado. Horroriza el pensar la catástrofe que hubiera podido presenciar Barcelona atendida las disposiciones adoptadas para la resistencia.»

Ha llegado á Pamplona el general Pavia para tomar algunas disposiciones relativas á la guerra.

Dicho general asegura ser falsa la noticia relativa á la entrada de D. Carlos, y añade que el número de hombres que se decía formaban las facciones es muy exagerado.

También dice el general Pavia que las partidas ni aún se atreven á atacar á los destacamentos de 25 y 30 hombres, y que aquellas se hallan enteramente dedicadas al merodeo y al pillaje.

—El capitán general de las Baleares, con la guarnición de Palma, proclamó ayer la república en medio del mayor orden y entusiasmo.

—En las dos horas que el general Contre-ras estuvo anteayer en Tarragona confirió con las autoridades civil y militar para dictar algunas medidas encaminadas á proteger las comunicaciones y á la organización de las fuerzas populares.

—Anteayer proclamó en Reus la República el general Hidalgo, revistando al efecto la columna del coronel Otal.

—Anteayer se verificó en Vallá una manifestación republicana, asistiendo los gremios en número de 4.000 personas próximamente, y entre ellas algunas mujeres, y pidiendo reducción de horas de trabajo y aumento de salario, higiene en los talleres, y no admisión de individuos de corta edad en los mismos, escuelas gratuitas y obligatorias, y organización de la milicia ciudadana para afianzamiento de la República.

Noticias Provinciales.

Juan Delgado, veterinario de Palma del Rio, delegado del gobernador en las elecciones de Sagasta, ha tratado de ser reconocido como representante del partido republicano en esta.

¡Cuánta avilantez y cuánta audacia!

Héctor de Sinyand en hablar de un pobre juececillo de provincia.

—¡Ah! ¡ah! dijo Gedeon; no vais en eso muy descaminada. En Marcial las apariencias engañan. ¡Oh! si los quintos llevan tal vez su bastón de mariscal en su mochila, el más miserable juececillo pudiera muy bien tener oculta en el bolsillo de su casaca una toga de presidente. ¡Oh! adivino sus proyectos, debe tener muy cerca de los treinta, y ya se sabe que esta es la edad propia de la ambición.

El agente de cambio se encogió de hombros.

—¡Linda ambición! exclamó. ¡Magistrado! preferiría en su caso ser militar poeta, tres carreras á cual más lucidas.

—Es verdad, murmuró el autor

se hablaba á su placer y en entera libertad en una pequeña reunión— entre hombres, como ella decía,—vengábase á su vez tomando la revancha,—mas crecida siempre que el objeto que le obligaba á hacerlo.

Gedeon Ricard era un abogado del foro de París, un poco judío, vanidoso, mala lengua, despreocupado y que se hallaba bastante escaso de negocios.

Su viaje á Normandía encerraba ciertas miras interesadas. Había venido al castillo de Villers para conquistar el título de abogado de M. de Bryaud, el que le había hecho bailar, cazar, comer y hasta representar.

El vizconde especulador estaba arruinado; era joven, y muy diestro

había tomado su nombre del de la aldea de Mareuil-en-Bris.

Había sabido introducirse en el gran mundo á fuerza de paciencia, de destreza y de voluntad.

La especie de favores que hacia, le abría las puertas de una multitud de casas.

La señora de Mareuil era tolerada. Tenía bastante buen juicio para calcular exactamente su posición, y guardar ciertos movimientos con su clientela.

A primera vista se la hubiera tomado por una buena mujer, indulgente y reservada.

Sin embargo, no era exacto este juicio. Los miramientos que se veía obligado á tener con ese mundo desdeñoso y hostil, dejaban en su corazón cierta amargura; y cuando

trágico; son las únicas en que el hombre, aunque quiera, no puede hacer banquerota.

—Para acabar de una vez con Marcial Aubert, volvió á decir la señora de Mareuil, las mujeres de corazón sensible suponen que hay en el Marcial Aubert algun amargo recuerdo. Todos están conformes en concederle un gran talento, y tiene fama de ser extremadamente severo en el ejercicio de su empleo. En cuanto á su vida nada hay tampoco que decir de ella, solo se puede tachar el misterio en que está envuelta; trabaja desde por la mañana hasta la noche, y tiene por toda compañía una criada vieja, tan despegada, como es su amo insociable y salvaje.

—¿Le habeis querido casar, preguntó Gedeon?

Publicamos á continuacion la honrada manifestacion que los vecinos de Nueva Carteya dirigen á nuestro ilustre jefe señor Torres. En ella se vé la sincera voz de un pueblo que rinde culto á la consecuencia y dignidad de tan pundonoroso patrio. Dice así:

«Comité Republicano Democrático Federal de Nueva Carteya.—A consecuencia de haberse recibido en esta villa un impreso y un certificado de la sesion que esa Asamblea habia tenido el dia 20 del actual, este comité, enterado de su contenido, acordó reunir al partido, con el fin de enterarlo de espresado impreso, como en efecto, reunido que fué en un gran número, fué leído en alta voz.

Ha sido tanta la sensacion que le causó el disgusto de V. y la determinacion de retirarse á la vida privada, que todos los concurrentes por unanimidad manifestaron se le invitase á V. en nombre de este partido, para que por el bien de todos sus correligionarios, de la Nacion, de esta provincia, y muy particularmente de los de esta localidad, desprecie las justas causas que haya tenido para ello, y vuelva á colocarse al frente del partido Republicano de esta provincia, que con tanto derecho lo ha venido siendo.

En su consecuencia, se le ruega y suplica con el mayor interés y cariño, contine siendo su Presidente honorario, así como el único representante en esta provincia, puesto que solo en V. encontrará por su acreditada honradez, buenas ideas liberales, y por su conocido desinterés, un verdadero héroe que sabe sostener los derechos de sus conciudadanos, haciendo de la situacion una verdadera República, al menos en su provincia, y llevar con su presencia la paz y tranquilidad de todos.

S. J. y R. D. F.

Nueva Carteya 25 de Febrero de 1873.—El Presidente, Cristóbal Luna.—El Secretario, Félix García.—Sigue un considerable número de firmas.

Los periódicos de Málaga se desatan en denuestos contra la *Correspondencia* de Madrid, por los abultamientos y mentiras referentes á los acontecimientos de aquella ciudad.

Igual decimos nosotros por lo que respecta á dicha *Correspondencia* y al *Imparcial* en lo que toca á los sucesos de Montilla.

Las noticias dadas por estos periódicos son tan horribles, tan infames, que no creemos se hayan podido escribir iguales jamás.

Pero lo comprendemos lo mismo que toda la provincia, al conocer como conocemos la venenosa pluma que las ha estampado.

COMUNICADO.

Sr. Director de la LA REPÚBLICA FEDERAL.

Ruego á V. se sirva insertar en su diario el siguiente anuncio, por lo cual queda reconocido su afectísimo S. S. Q. B. S. M.—Antonio Fernandez y Padilla.

La Junta Directiva del Casino Industrial, accediendo al deseo manifestado por el respetable número de señores socios que firman la mocion presentada en la sesion de anoche, solicitando se verifique otro baile de máscaras en la noche del próximo Domingo de Piñata, tuvo á bien acordar que así se efectúe, si bien calculando no haber tiempo para la tirada y reparto de billetes se anuncie en los diarios de esta capital para que llegue á conocimiento de todos los señores socios.

En su consecuencia la espresada Junta ruega á los mismos se dignen honrarla con su presencia.

Lo que tengo el gusto de participar por medio de este anuncio.

Córdoba 27 de Febrero de 1873.—El Secretario, Antonio Fernandez Padilla.

Variedades.

Como documento curioso, porque es una

obra literaria, en toda su estension, publicamos en esta parte la parodia que del canto 3.º y 33, se hace de la Divina comedia, muchos de cuyos versos están copiados literalmente: así se nos ha rogado por diversos amigos literatos de esta poblacion y de Sevilla.

RÁPIDA DESPEDIDA, in parodia di Dante nell canto III y XXXIII de la divina commedia che facio io direttore in scena nell teatro de España in molti lingue perche io non sabo nessuna.

Per me si va nell governar decente; per me si va nell gruñidor furore, per me si va nell batir di dente.

De mi venida aqui furon fattore ciento noventa y uno, gran dielate pues borró de la España su esplendor.

Antes que yo ninguno botarate manchó la sedia ni almenado muro, «olvidad la speranza, voy ch'entrate.»

Questo vi dico io, que está duro gli alcarcello verdino per zampona, y á tientes me las guillo per lo oscuro.

Atras me dejo la miseria y roña, llevándome delante los monises, pues es planta muy buena que retoña.

Los dorados leones y las lises conmigo van, y tras ferrada porta me dejo en un rincon tres mavedises.

Jamas anduvo mi avaricia corta, y una jugada he fecho cual ninguna in questa Spania di caletres morta.

Para venir aqui fué mi fortuna el quitarme de enmedio un espantajo, y me puse de un salto allá en la luna.

Hay que hacerme justicia, que el trabajo de desmoralizar aun le faltaba un poco de soltura y desparpajo.

Antes que yo de cierto aun arraigaba en aqueste teatro un direttore, que aunque mal y muy mal siempre marchaba.

Mas hoy es imposible, el temore di fare l'oso que mordiscan cani, no habrá quien haga el principale attore.

Sono cui io come plante strani é sufriscono tuti coll mia pinta, é múrono forvendoli gli afanni,

Yo ch'avea d'error la testa cinta al mirar el espacio senza stelle, y la admosfera bruna in sangue tinta,

Tremando escucho horrible favelle parole di dolori, eco si forte de voet duri é suon di man con elle.

En tanto io correba de tal sorte, que el faldon de mi misera casaca parecia minaciarme con la morte.

Oigo en tanto rumor como de estaca é grito cavernoso di contenti, é rumor gigantesco de alharaca.

«Ahi pais, vituperio delle genti del mundo occidental dove el si suona perche vicini á te punir son lenti.

Muévase Extremadura y Barcelona y Sevilla y Valencia, fuera, fuera el vizco Saboyano con su mona.»

Yo que aquesto escuché, ya mi carrera aprieto mas y mas, que no me paro hasta hallarme detrás de la frontera.

Besaré á mi papá, que me es muy caro, al fin como que pica cual cebolla y es un bichuelo descocido y raro.

Que temo una castaña ó una ampolla, y con mi algabe y mi jagarto encima no pararé en Italia, sino en Troya.

Porque Italia tambien me dá ya grima, pues no quieren tampoco el direttore cebollesco y traídor que la lastima:

—Dunque addio, sono il vostro servitore.
1.º Marzo 72.

Noticias locales.

Llamamos la atencion del Sr. Gobernador sobre el estado de correos en esta capital, y no sabemos si en algun pueblo de la provincia.

Es el caso que personas de muchos negocios de comercio y de industria, que normalmente reciben durante todo el año numerosa correspondencia, desde el dia 12 en adelante no la reciben; y esto tiene mucho de gravedad atendido que estas personas son de gran figura política, y en estos mo-

mentos han debido y deben tener numerosa correspondencia.

La feria se aproxima, y el teatro nuevo estará concluido para entonces, pues se trabaja dia y noche.

¿Por qué no se estrena con una exposicion ó cosa que lo valga en interés de la industria y el comercio, y la agricultura y las artes y las letras?

Sirva de aviso á quien corresponda.

A MARIA.

No es tu divina tez dulce y morena Ni la flor de Granada de tu boca; Ni ese tú encanto que mi amor provoca;

Ni tu rizada y oriental melena, Lo que el alma me arroba y enagena Y al triste pecho dolorido toca;

Ni lo que á esta mi mente vuelve loca Y mi ser y sentidos envenena;

No es la voz de las áuras con tu acento, Ni de amantes suspiros la armonía, Ni el hervir tembloroso de tu aliento,

Lo que hacer debe la ventura mia; Porque esto lo será solo el momento En que pueda llamarte mi Maria.

El Domingo habrá un nuevo baile en los salones del Circulo de la Amistad.

Antes de anoche hizo su debut en el Teatro-café del Recreo la Sra. Izquierdo: su voz, fresca y vibrante, sus condiciones artisticas y otras relevantes cualidades que la adornan, la atrajeron las simpatias del público, que la llamó repetidas veces á la escena. Felicitamos á la Sra. Izquierdo, y á la empresa por tan acertada contrata.

En el café del Recreo se han recibido en comision chocolates de las fábricas mas acreditadas, y se venden al mismo precio que cuesta en aquellas, fijándose el valor en las cubiertas. Las clases son de 6, 7, 8 y 10 rs. libra, siendo la última la que se sirve en el acreditado establecimiento de doña Mariquita en Madrid.

Tambien se están preparando embases para la venta del café molido; desde luego se vende á los precios siguientes:

Puerto-Rico y Moka en paquetes de á cuarteron, medias y libras á 10 rs. una.

Moka superior de la misma clase que se sirve en el establecimiento, á 16 rs. libra.

Tambien se vende jamon en dulce á 14 rs. libra.

Se venden botellas comunes blancas y negras á 18 rs. docena.

En el despacho del Café del Recreo se oyen proposiciones para la composicion de sillas y para hacer diez docenas que se necesitan de cañaño, conforme á la construccion y condiciones de una que servirá de modelo.

Hoy.

San Roman, abad y fundador, y San Marcario y compañeros mártires.

Sale el sol á las 6 y 34 minutos de la mañana.

Se pone á las 5 y 53 minutos de la tarde.

Espectáculos.

TEATRO DEL RECREO.

Funcion para mañana.—La zarzuela en un acto, *La Epistola de San Pablo*.—La zarzuela en un acto, *El Vizconde*.—El juguete lírico dramático, *El general Bum-bum*.—A las 8.—A 3 reales.

Seccion comercial.

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.
Cotizacion oficial del dia 24.

Consolidado, 21,50.
Deuda del personal, 00,00.
Bonos, 68,00.
Acciones del Banco de España, 100,00.

CORDOBA.

Trigo, de 37 á 40.
Cebada, de 23 á 25.
Escala, 15 á 16.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjones, 26 á 28.
Habas de 23 á 30.
Carne de vaca á 40 cuartos libra
Aceite en los molinos, á 27.
Idem en la ciudad, á 35.
Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 12 de la tarde, y á las once y 45 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á las dos de la tarde y á las 10 y 23 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 3 de la madrugada.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las tres y 10 minutos de la tarde y á las cinco de la misma.

Para Málaga y su carrera á las tres de la tarde, y á las 3 y 40 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recojer la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada, y llegará á Madrid á las 11 de la noche. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntos.

De Córdoba á Sevilla

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 1 y 2 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 y 25 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del dia.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 14 y 45 minutos de la noche. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 5 de la tarde y llega á Sevilla á las 11 y 18 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 9 de la noche, y llega á Córdoba á las 1 y 40 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 3 y 50 de la mañana, llegando á Málaga á las 10 y 50 de la misma. De Málaga sale á las 8 de la mañana, y llega á Córdoba á las dos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las tres de la tarde, y llega á Málaga á las 9 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 8 y 20 de la noche, y llega á Córdoba á las 2 y 20 de la mañana.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntos.

Impt. y litog. del Diario de Córdoba.

ANUNCIOS.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DAMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSÉ M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.-Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.-A los suscritores, 25 céntimos--Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del **DIARIO DE CÓRDOBA**, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

JARABE LAROZE DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
35 años de éxito atestiguan su eficacia como:
TONICO EXCITANTE, para recomponer las funciones del estómago, activar las de los intestinos y curar las enfermedades nerviosas agudas ó crónicas;
TONICO ANTI-NEURVOSO, para curar esas indisposiciones numerosas precursoras de las enfermedades que el cura, al nacer y facilitar la digestión;
ANTI-PERIODICO, para quitar calofrios y calores con ó sin intermitencia, de los que los amargos son los específicos, y curar gastritis, gastralgias;
TONICO REPARADOR, para combatir el empobrecimiento de la sangre, la dispepsia, la anemia, el agotamiento, inapetencia, languidez.
Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

JARABE DEPURATIVO DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS CON IODURO DE POTASIO
De J. P. LAROZE, farmacéutico
El Ioduro de potasio es un verdadero alterante, un depurativo de grande eficacia; asociado al jarabe de cortezas de naranjas amargas es bien recibido por todos los estómagos, sea cual fuere la constitución del enfermo sin perturbar ninguna de las funciones. Su composición siempre igual permite á los médicos fijar las dosis segun los diversos temperamentos en las afecciones escrofúlicas, tuberculosas, cancerosas, sífilíticas secundarias y terciarias, aun reumáticas, para las cuales es el más seguro específico.
Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

Crión vegetal. En el establecimiento de D. Rafael Tejera Bergel, calle de la Espartería número 28, frente al Arco Alto, se acaba de recibir un abun- sante surtido de crión vegetal para toda clase de rellenos, como son colchones, sillas, sofás, butacos, almohadones y asientos de coches, á 12 reales arriba; además hay también otra clase de crión vegetal superior, tepra, á 18 reales arriba, que puede des- tinguirse al mismo objeto.

JARABE SEDATIVO DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS CON BROMURO DE POTASIO
De J. P. LAROZE, 2, calle des Lions-St-Paul, en París.
Todos los médicos están de acuerdo en recomen- dar al Bromuro de potasio, químicamente puro, una acción sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya acción reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada univer- salmente, á los niños, en las enfermedades del Corazón, de las vías digestivas y respiratorias, en las nevrosas en general y las enfermedades nerviosas de la pre- sencia; á los niños para calmar la agitación, el insomnio y la tos durante la dentición.
Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

HIERRO QUEVENNE
Aprobado por la Academia de Medicina de París, Autorizado por Circular especial del Ministro.
El HIERRO QUEVENNE se emplea en todos los casos en que los ferruginos están indicados: no ennegrece la dentadura, es la preparación ferruginosa más activa, más agradable y más económica; basta con frecuencia un frasco para curar una clorosis.
La experiencia me ha demostrado que ninguna preparación ferruginosa es mejor tolerada que el HIERRO QUEVENNE, sin salir de los límites de las dosis muy moderadas.
Bouchardat, Anuario de Therapeutica, 1863.
El Hierro Quevenne se vende en frascos de:
10 CENTIG. 100 medías 2 50
200 gragas 5 20
300 gragas 5 20
Medida de la dosis.
Depósito general en casa de Emile Genevoix, 14, rue des Beaux-Arts, en París, y en todas las farmacias.—Exíjase el Sello Quevenne, y la Marca de Fábrica arriba indicada.

Depósito general en España: I. Per- rer y compañía, Montera, 51, princi- pal, Madrid.—En Córdoba L. de Cañas, Concepción 32.—D. de Raya, V. de Avi- lés, Rodríguez y Martín.

LIBROS DE MEDICINA, CIRUGIA, Y FARMACIA.

En la librería del *Diario de Córdoba*, ca- lle de San Fernando núm. 34, se acaban de recibir las últimas ediciones de las obras si- guientes:

- Patología general por Chemel, 28 rs.
- Tratado completo de cirugía ó de pato- logía y clínica quirúrgicas por Chelins, 2 tomos y atlas, 68 rs.
- Anatomía descriptiva por Jamain, un tomo encuadernado en tela, 66 rs.
- Tratado elemental de las enfermedades de la mujer por Fabre y D'Iluc, 36 rs.
- Tratado de las enfermedades venéreas por Vidal de Caris, 42 rs.
- Guía Clínica ó Manual del Diagnóstico médico por Racle, 19 rs.
- Tratado de Anatomía quirúrgica por Malgaigne, 2 tomos, 58 rs.
- Manual de medicina operatoria, por Mal- gaigne, 2 tomos, 46 rs.
- De la salud de los niños, por D. D. de la V. y O.
- Tratado completo de Patología interna y terapéutica por F. de Niemeyer, 4 tomos, 86 rs.
- Manual de Patología y de Clínica qui- rúrgicas por el Dr. A. Font, 2 tomos, 76 reales.
- Tratado elemental y práctico de Patolo- gía interna, por A. Grisoile, 4 tomos, 84 reales.
- Guía práctico de los partos, por Luciano Penari, 24 rs.
- Tratado práctico de los partes por J. Moreau, con atlas, 48 rs.
- Clínica médica del Hotel-Dieu de París por A. Troussseau, 4 tomos, 140 rs.
- Historia de la medicina desde su origen hasta el siglo XIX, por D. Pablo Villanueva, 40 rs.
- Compendio de Terapéutica general y

- material médica por Alonso y Rodríguez. Un tomo de mas de 500 páginas, 32 rs.
- Elementos de Fisiología, por Hermann, con grabados, 40 rs.
- Manual de Patología médica ó interna, por Alonso Rodríguez, 48 rs.
- Elementos de materia farmacéutica mi- neral, animal y vegetal, por Gomez Pamo, 2 tomos con mas de 1.400 páginas, 80 rs.
- Formulario oficial y magistral interna- cional, que contiene mas de cuatro mil for- mulas, por Jaannel, 40 rs.
- Manual del Estudiante de medicina ó re- súmen de todas las asignaturas que se exi- gen para optar al título de licenciado en dicha facultad, por D. Miguel Baldivieso, edición con grabados, 54 rs.
- Anatomía patológica general y aplicada por Ch. Flonel, en tela, 46 rs.
- Manual de Patología y de Clínica mé- dicas por A. Tardieu, en tela, 42 rs.
- Tratado de Anatomía topográfica medi- co-quirúrgica por Petrequin, 44 rs.
- Higiene del matrimonio por Monlau, 36 reales.
- De la salud de los casados por Seaine, r en tela, 17 rs.
- Higiene privada y pública por Carlos Londe, 2 tomos, 46 rs.
- Higiene pública por Levy, 17 rs.
- Química general por Casares, 2 tomos, 38 rs.
- Química inorgánica por Saez y Palacio, 2 tomos, tela, 108 rs.
- Tratado elemental de Química por Troost, con láminas, 48 rs.
- Tratado de Física por Ganot, edición de París, en español y con grabados, 48 rs.
- Y en general se encontrará un completo surtido de todas las obras de medicina, ci- rugía y farmacia en dicha librería del *Diario de Córdoba*, en donde se continuaran re- cibiendo todas las nuevas obras que se pu- bliquen.